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名家指點 

應公平競投上海新航權 

上海的新增航權應以投標的方式進行，以達致公平和高效率的目標。航權是港人

的寶貴資產，以往政府審批航權的準則和程序，透明度非常不足，實有改善的必

要。建議的投標並非以價高者得為原則，政府應訂出一系列的指標，評分計算。

在最近的中港航權新安排中，對特區政府最具挑戰性的，是如何公平和有效地分

配新增的上海航權。  

現時港滬的航線，港龍每天有十六班而東航則有十四班，港龍和東航亦有代碼共

享的安排；有些航班是合併的，實際上每天的總航班沒有三十班，運力並沒有用

盡。在新安排下，香港在今年冬季可以有第二間航空公司來往上海，據悉國泰、

港聯和中富都有興趣經營。  

在政府公布的資料中，沒有清楚公布所容許第二家航空公司的運載力，但以內地

前年開放北京航線的經驗，加上浦東機場亦開始擠塞，新安排很可能只容許新航

空公司每天經營兩班班機。  

投標不等如價高者得  

政府現在面對的上海新增航權，有兩個重要問題需要處理：  

(一)在以往「一航線、一公司」的政策下，香港的國泰和港龍有默契在分割市場

下經營，政府未曾面對超過一間基地航空公司，同時申請一個熱門航點的新增經

營權。  

(二)香港最大的兩間基地航空公司，國泰和港龍剛合併，不少人會憂慮出現嚴重

壟斷的情況，政府促進航空業競爭的政策正面臨挑戰。  

國泰和港龍合併後，政府仍會視他們為兩間獨立持牌經營的航空公司；即是說，

雖然港龍現在經營了香港至上海的所有客運航線，國泰仍有權申請作為第二間香

港基地航空公司，提供到上海的服務。  

本人認為，上海的新增航權應以投標的方式進行，以達致公平和高效率的目標。



航權是港人的寶貴資產，以往政府審批航權的準則和程序，透明度非常不足，實

有改善的必要。建議的投標並非以價高者得為原則，政府應訂出一系列的指標，

評分計算，主要考慮因素可包括：新服務的多元化、服務水平承諾(例如誤機)、

可減價之幅度、增加就業、公司的財政實力、經營經驗、對整體經濟貢獻等。 

港龍現在飛內地航線的票價，如果以相同距離比較(新加坡和曼谷等)，票價是偏

高的，這明顯是缺乏競爭的結果。政府這次分配新航權，減票價應該是主要政策

目標之一，應要求申請的航空公司作出承諾，不然，減價亦會無望。  

此外，有論者認為政府應保護小的航空公司，因而應該禁止國泰申請上海的新航

權。筆者認為這是不適當及徒勞無功的。多年來，根據本地和國際經驗，一些政

府嘗試以傾斜政策支持小的航空公司發展，最後都透過收購合併或倒閉而消失。

故此，政府設計一套公平及高透明度的投標準則，開放給所有的基地航空公司公

平申請，是最適當的政策。  

國泰自 動放棄 是上策  

國泰多年來都爭取重飛上海，新航權本來也是其囊中物。就算政府同意採用一個

新投標準則，國泰的勝算也高。  

話雖如此，國泰跟港龍合併後，已完全控制了每天十六班往返上海的航權，加上

港龍原本與東航亦有高層次的合作，國泰在港滬的航空市場已有君臨天下之勢。

國泰如果集中精力重組和改善港龍經營上海每天十六班的航班，效果和盈利一定

非常可觀。  

國泰是香港第一品牌，港人引以為傲的大企業，應有王者之風。是否需要「大小

通吃」？國泰應該三思：給市場留下一些空間，自動放棄申請可能是上上之策。
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